

## ÉCHANGES AVEC LA CHINE

Texte d'une déclaration prononcée par le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Mitchell Sharp, devant la presse, à Pékin, le 20 août:

Je me suis entretenu avec le ministre des Affaires étrangères de la République populaire de Chine de la possibilité de favoriser les échanges culturels, éducatifs, scientifiques et technologiques entre nos deux pays. Nous estimons que de tels échanges jouent un rôle important dans l'essor et le renforcement des relations entre nos pays et nos populations. Au cours de nos entretiens, nous avons particulièrement abordé les domaines d'intérêt commun suivants:

### 1. CULTURE

a) J'ai invité mon homologue chinois à envoyer au Canada la magnifique exposition des récentes découvertes archéologiques de la Chine. Je sais que les autorités chinoises projettent de présenter cette exposition en Europe dans la seconde moitié de 1973; j'ai donc exprimé l'espoir qu'à l'occasion de cette tournée l'exposition soit également présentée au Canada. Cette collection unique constitue pour le peuple chinois un trésor national qui est aussi d'une importance historique pour la communauté internationale. Mon hôte a accueilli favorablement l'intérêt manifesté à l'égard de cette exposition, et nous avons convenu que les autorités canadiennes et chinoises négocieraient ces accords éventuels.

b) J'ai également signalé à mon collègue chinois que le Gouvernement du Canada était disposé à envoyer en Chine une exposition de gravures esquimaudes qui circule actuellement dans la région du Pacifique. M. Chi s'est dit heureux de cette offre, et nous avons convenu de réaliser ce projet le plus tôt possible.

c) J'ai indiqué que le Canada accueillerait avec joie une troupe d'acrobates chinois. Nous espérons tous deux que les dispositions appropriées pourront être prises pour que cette troupe vienne au Canada dans la première moitié de 1973.

### 2. SCIENCE ET TECHNOLOGIE

a) Je suis très heureux d'annoncer que les autorités chinoises ont accepté l'invitation que leur avait faite le ministre canadien de la Science et de la Technologie d'envoyer au Canada un groupe de scientifiques chinois dont les intérêts embrassent un vaste éventail de disciplines, notamment la biologie, la chimie et la physique. Les scientifiques chinois séjourneront au Canada deux semaines l'automne prochain.

b) Je suis également heureux d'annoncer l'acceptation de l'invitation du Canada, lancée par le ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources, d'envoyer au Canada, au début de l'automne, une équipe chinoise chargée d'étudier l'industrie pétro-

lière. En retour, une mission canadienne sur le pétrole a été invitée à se rendre en Chine en 1973. Nous espérons pouvoir mettre au point les détails de cette visite dans un proche avenir.

c) J'ai également accepté l'invitation chinoise adressée à un groupe d'agronomes canadiens de se rendre en République populaire chinoise en 1973.

### 3. MÉDECINE

a) J'ai discuté avec le ministre, M. Chi, du programme d'échanges médicaux Bethune et je suis heureux de déclarer que nous avons convenu de la reprise prochaine de ces échanges, avantageux pour les deux pays.

b) Toujours dans le domaine de la médecine, nous avons noté avec satisfaction qu'une délégation de médecins chinois a assisté l'année dernière au 150<sup>e</sup> anniversaire de l'Université McGill de Montréal et nous avons discuté de l'opportunité de poursuivre des expériences de ce genre de part et d'autre dans un proche avenir.

### 4. ÉDUCATION

a) Le ministre, M. Chi, et moi-même avons abordé la question des échanges de professeurs et d'étudiants. Nous avons convenu que de tels échanges étaient profitables et souhaitables. Des hauts fonctionnaires des deux pays étudieront la mise au point d'un programme dans le domaine de l'éducation, programme qui sera institué bientôt à une date convenant aux deux parties.

b) Nous avons aussi examiné la question des échanges de publications entre nos diverses institutions universitaires et scientifiques.

### 5. SPORTS

J'ai discuté avec le ministre des Affaires étrangères de la République populaire de Chine de l'encouragement éventuel à donner aux échanges sportifs qui font actuellement l'objet de négociations entre les fédérations sportives des deux pays. Nous avons convenu que les échanges sportifs pouvaient jouer un rôle utile en favorisant la compréhension entre les populations canadienne et chinoise. Les fédérations sportives canadiennes et chinoises ont eu l'occasion, lors de mon voyage, de poursuivre les échanges de vues et elles ont conclu une entente de principes en vue de nouveaux échanges dans les domaines du volleyball, du ping-pong, du hockey sur glace et de la gymnastique. Les fédérations sportives ont été chargées de mettre au point le détail de ces échanges. Je crois comprendre qu'on a aussi discuté d'éventuels échanges dans les domaines du ballon-panier, du patinage artistique, du football ainsi que d'échanges d'instructeurs, de films et de documentation en matière de culture physique.